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一、案例简介

哈尔滨空调股份有限公司（以下简称“哈空调”）是一家在

上海证券交易所上市的公司，是我国目前最大的空冷机组专

业生产厂家。

2008年 3月 12日，哈空调公布了 2007年年报，年报公

布之后引起了投资者和财经媒体的广泛关注。这是因为，除了

公司业绩以超常规的速度增长外，其采用了有别于其他制造

业上市公司的应收账款坏账准备的计提方法。根据公司年报，

哈空调从 2007年 1月 1日起，对应收账款坏账准备的计提方

法进行了变更，由账龄分析法变更为迁移模型法。具体步骤

是：首先对单项金额重大的应收账款、其他应收款单独进行减

值测试，如果未发生减值，则和其余应收账款一并按分类组合

的方式采用迁移模型法计提坏账准备。由于此项会计估计变

更，公司当年净利润增加 4 116.54万元，占当年实现净利润总

额的 17.47%。所谓的迁移模型法一般只在银行类企业使用，

即以风险为基础将贷款分为正常、关注、次级、可疑、损失五

类，对不同类别的贷款采用不同的比例计提坏账准备。那么，

作为制造类企业的哈空调，采用迁移模型法计提坏账准备究

竟恰当与否，以及此项事件背后还有什么值得深思的问题呢？

本文拟针对以上问题作一初步探讨。

二、哈空调变更坏账准备计提方法的恰当性分析

1. 公司年报中提出的变更理由的合理性分析。对于为什

么变更坏账准备计提方法，哈空调的年报给出了三个理由：

淤公司主要产品的用户多为列入国家计划的重点电站、石化

等新建项目或改扩建项目，建设资金有保证；于产品合同金额

较大；盂资金结算周期较长，一般为 2 耀 3年，有的甚至更长一

些。基于以上原因，哈空调认为实际发生的应收账款坏账损失

较小，如果采用账龄分析法，则计提的坏账准备数额较大，而

按迁移模型法计提的坏账准备数额较小，更符合公司的实际

情况。笔者认为，这些理由虽然听起来有一定道理，但公司显

然忽视了以下几点：淤公司的客户一般为大型公司，其建设资

金虽有保证，但也极易受国家宏观政策的影响，在国家宏观调

控的影响下，应收账款变为坏账的可能性并不是不存在；于合

同金额大小和坏账准备计提方法之间缺乏直接的逻辑关系；

盂资金结算周期长，只能说明应收账款收回的风险可能增大。

同时，在计量方法上应该采用实际利率法，而不是减少坏账准

备计提金额。

还应该注意到，哈空调的一部分应收账款可能是工程项

目尾款，由于种种原因，在我国目前的市场环境下，对于工程

项目尾款的收回许多企业都难以处理好，并且哈空调没有单

独对工程项目尾款计提相应的坏账准备。基于以上分析，笔者

认为，哈空调的应收账款虽然短期内形成坏账的可能性较小，

但存在的风险显然比其年报中的估计高，此项会计变更的理

由并不充分。

2. 哈空调变更坏账准备计提方法对会计信息质量的影

响。虽然哈空调在变更坏账准备计提方法时给出了其对当年

利润及净利润的影响数，投资者可以通过调整使会计信息仍

具有可比性，但由于除了金融类上市公司外，其他企业对坏账

准备的计提一般采用账龄分析法，哈空调年报中提供的会计

信息失去了和其他企业之间的可比性。

3. 哈空调变更坏账准备计提方法的潜在原因。通过分析

哈空调年报和公司的一些其他信息可以发现，哈空调有通过

变更坏账准备计提方法刻意提高公司当期利润的动机。哈空

调的控股股东哈尔滨工业资产经营有限责任公司是哈空调的

单一大股东，一定量的股票减持不会动摇其控股地位（2007年年

报显示：控股股东年末持股占总股本的比例为 44.54%，而第

二大股东是一家基金公司，仅占 3.25%）。在股价较高或者股

价被人为推高的情况下，大股东就会有很强的减持欲望。公开

信息显示，股改后控股股东首批解禁的限售股开始流通的时

间是 2007年 9月 5日，而控股股东截止到 2007年 12月 31日

通过公开交易出售了 527.16万股。我们注意到，哈空调在

2006年年末的收盘价为 6.58元，在 2007年年末的收盘价为

22.00元，期间最高曾达到 25.77元，其上涨幅度远远高于同

期的上证综指的涨幅，而大股东的减持也选择了股价处于高

点的时间段。从以上分析可以看出，哈空调变更坏账准备计提

方法有刻意做高利润，拉高股价，配合大股东出售股票套现的

嫌疑。

企业会计准则对应收账款坏账准备的计提方法并没有作

出明确规定，企业有一定的选择权，但企业会计准则把企业的

贷款和应收账款划为同一类金融资产，并规定贷款和应收款

项应当采用实际利率法，按摊余成本计量。考虑到哈空调在年

报中强调的资金结算周期较长，应收账款的回收期也较长，那

么在变更了坏账准备计提方法后，为了使会计信息更加具有

可靠性和相关性，应收账款应采用实际利率法，按摊余成本计

量，显然，这种方法会大幅度降低公司当年的净利润。而公司

在年报中却称“短期应收账款的预计未来现金流量与其现值

相差很小的，在确定相关减值损失时，不对其预计未来现金流

量进行折现”，这种明显前后矛盾的说法也间接说明了公司变
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一次艰难的审计经历

我是在审计机关刚组建时从商业部门调到审计局的。回

眸这 24年的风雨审计历程，有酸甜苦辣，有阳光雨露，也有累

累果实。其中有一次特殊的审计经历，我永远都不会忘记。

那是在 1984年底，我刚做完一个审计项目，领导就安排

我到县城建局去审计。我找到该单位负责人并说明来意后，这

位负责人便质问我：“你有什么权力查我们的账？”我说：“这是

县里安排的。”“我没有接到县长通知。”该单位负责人说罢便

扬长而去。无奈，我只好回来向领导汇报。第二天，我局领导亲

自带我到该局进行说明和解释。那位负责人虽然改变了态度，

但却说：“财务人员暂不在，你们明天再来吧。”第三天我们如

约而至，要求他们提供账证等资料。那位负责人说：“会计到蚌

埠出差，今天回不来了。”我们只有扫兴而归。第四天他仍然

说：“会计还没有回来。”对此，我们不得不产生怀疑。于是，我

走访了有关人员，得知会计人员是那位负责人特意安排在家

休息的。了解此情况后，第五天我们就到这个单位把会计人员

不上班的真相说了出来。那位负责人说：“会计年龄大了，是患

病请假在家的。”但无论他怎么解释，我们执意要审计。于是，

他不得不通知会计人员上班。

我们通过审阅账证发现，该局一个科室的四个工作人员

领取了 1 280元奖金，这在当时是笔巨款（当时平均每人月工

资仅 50元左右，而且机关还没有实施奖励制度）。我问会计人

员，他们领取奖金的理由是什么？他说是设计费收入提成。为

此我查阅了账簿，发现设计费收入只有 2 050元，而且缴款凭

证上没有附收款凭证。我问收据在哪？会计人员说没有见到过

安徽五河县审计局 沈延林

收据。于是，我感到问题比较严重，便向我局领导汇报。领导经

研究决定，既然被审计单位不够配合，我们干脆就从外部调

查。于是我就骑着自行车先后到公路局、机械厂、水泥厂、基层

供销社等十多个建筑单位进行调查取证。其中有一次，我去离

县城 20多公里的乡供销社调查，回来时被暴雨淋湿全身，当

我正准备去村庄避雨时，突然迎面开来一辆货车把我撞到一

边，险些送命。尽管我遭受了这样的折磨和痛苦，也没有退缩，

而是义无反顾地干到底！

终于经查明，该局内部科室人员以白条加盖科室公章的

方式收取设计费达万元。入账的 2 050元只是其中一部分，剩

余部分没有入账，被他们分了。事实查清后，写成审计报告初

稿，在征求被审计单位意见时，那位单位负责人当面就大发

雷霆：“不与中央保持一致，害了红眼病，嫉妒部分人先富裕

起来。”他们真不含糊，先后告到市、省乃至国务院，当国家

信访局将他们的来信批转到安徽省建设厅后，该厅一位处长

来调查情况，我局说明了事实。结果，这位处长觉得审计事实

清楚，证据确凿，法规对照得当，该城建局不得不承认审计

事实。

最后，县委、县政府支持审计结论，责令城建局追回 8 000

多元私分款如数上缴国库；根据审计建议，进行管理体制改

革，即将城建局内部设计室分割出来，实行单独核算，自收自

支，自负盈亏。这样不仅改变了过去收入分配不公的现象，也

调动了设计人员的工作积极性，至今该设计室仍然是一个独

立经济实体。实践证明，这次审计是富有成效的。

我通过这次审计经历，感到审计是一项艰苦而又崇高的

工作，它对于促进经济发展和宏观经济政策的落实，以及遏制

腐败行为和维护人民的利益都能发挥重要的作用。多年来，我

一直坚持“一审、二帮、三促、四改进”的原则，切实履行审计工

作的神圣职责，排除一个个审计难题，争当一个名副其实的

“经济卫士”。

每当我想起那一个个激动人心的审计故事和一件件沉甸

甸的审计成果，就感到由衷的欣慰和高兴，同时也感到那一次

审计经历是多么重要啊！要不是那一次锻炼和考验，我是不会

具有克服审计困难的信心和审计工作热情的。茵

更坏账准备计提方法的目的就是推高公司的净利润。

三、对哈空调变更坏账准备计提方法的进一步思考

1. 从会计准则的角度分析。我国现行会计准则和国际会

计准则在实质上实现了趋同，但国际会计准则明显带有原则

导向，在执行过程中常常要依赖于执行者的职业判断。我国会

计人员的整体素质不高，在很多情况下还会受到公司管理层

的控制，而管理层出于各种目的有对会计盈余进行操纵的强

烈动机，过于原则化的准则为操纵会计盈余留下了较大的空

间。因此，在会计准则国际化的同时，应该结合我国现阶段的

实际情况，以解释公告或者专家组工作意见等不同形式 ，出

台一些具有指导性的文件，规范上市公司的会计行为。同时，

对于类似于哈空调这种“打擦边球”的会计行为应及时给出明

确的处理意见。

2. 从会计师事务所角度分析。我们注意到，利安达信隆

会计师事务所已经连续 8年为哈空调出具审计报告，而哈空

调的上市日期是 1999年 6月 30日。换言之，哈空调上市以后

一直没有变更过会计师事务所，一家会计师事务所长期对公

司的财务报告进行审计，很可能导致注册会计师的独立性降

低。通过对本案例的分析可以看出，签字的注册会计师毫无保

留地接受了哈空调的会计变更理由，但实际上哈空调的会计

变更理由并不充分，这让我们不能不对注册会计师的独立性

产生怀疑。目前对会计师事务所是否轮换尽管存在着广泛的

争议，但在我国目前的商业环境下，实行轮换制可能是较好的

选择。同时，通过恰当的机制设计采用更合理的方法选聘会计

师事务所，从而提高审计人员的独立性，也是一个较好的解决

方法。茵
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